

衆議院第十九回国会法務委員会議録 第

昭和二十九年三月二十七日(土曜日)  
午前十一時三十九分開議

利息制限法案(内閣提出第一〇六号)  
法務行政に関する件

「異議なし」と呼ぶ者あり

味におきまして、経済的弱者の保護と  
いう、いわゆる社会政策的立法として  
の使命の一端を不十分ながら果してお

果、第五条の適用が排除されておりま  
す。また第五条の内容自体も債務者保  
護として十分でないというのであります

○小林委員長　これより会議を開きます。

たします。下級裁判所の設立及び管轄区域に関する法律の一部を改正する法律案に賛成の諸君の起立を願います。

るわけであります。しかしながら一面におきまして、戦前の貨幣価値を基礎といたしました元本百円、千円という

理事高橋  
禎一君 理事井伊  
誠一君  
押谷  
富三君  
林  
信雄君

处分に関する法律案を議題といたしました。御質疑はありますか。——御質疑がなければ、これにて本案に対する

〔總員起立〕

猪俣 浩三君  
木下 郁君  
佐竹 晴記君

質疑は終局いたします。  
この際お詣りいたします。本案はこ  
とで討論二十二点ござつて、皆

は原案の通り可決すべきものと決しました。

出席政府委員 法務大臣 犬養 健君  
法務政務次官 三浦寅之助君

論はこれを省略し、ただちに採決を行いたいと存じますが、御異議はありますか。

檢事(大臣官房調査課長) 位野木益雄君  
檢事(民事局長) 村上 朝一君

「異議なし」と呼ぶ者あり  
○小林委員長 御異議がないものと認め、討論はこれを省略し、ただちに採

委員外の出席者  
専門員 村 敦三君

刑事訴訟法第百九十四条に基く懲戒処分に関する法律案に賛成の諸君の起訴いたします。

專門員  
卷之二  
庚子

立を求める。〔総員起立〕

外国人登録事務費の全額国庫負担に  
関する陳情書（大垣市議会議長上田  
松治郎）（第三三八七号）

○小林委員長 起立総員、よつて本案は原案の通り可決すべきものと決しました。

## 本日の会議に付した事件

及び管轄区域に関する法律の一部を改正する法律案を議題といたします。御質疑はありますか。——御質疑がな

七〇号) 下級裁判所の設立及び管轄区域に関する法律案(内閣提出第十九六号) 内閣提出第十九六号) する法律の一部を改正する法律案(内閣提出第十九六号)

されば、これにて質疑は終局いたしました。  
す。

第一類第四號 活務委員會議錄第

一九号 昭和二十九年三月二十七日



拒否すべき線と現実に行われておりません金利とがあまりにもかけ離れている現状におきましては、一方において国機関の力をかりて強制的に取立て得る限度というものを考え、また罰則をもつて臨むべき限度というものを別に線引きまして、三段構えとなることもある、あるいはやむを得ないのでないかと考えた次第であります。

なお任意に支払つたものの返還の請求ができない、ということござりますが、これも債務者保護の立場を徹底いたしますならば、すべて返還の請求ができるというところまで行くのが理想的であろうかと思ひますけれども、そういうことになりますと、一面において債務者の金額を梗概するおそれがあるのではないかといふことも考え方として、現在の利息制限法の解釈として長い間認められております裁判上強制的に取立てることはできないが、畢竟に支払つた場合は返還の請求ができる、ないというところあたりが、少くとも現状に即して考えますならば、妥当ではないか、かように考えた次第であります。

の政策委員会できめられて、当座の最高が日歩二銭七厘になつておるようあります。これは大藏大臣告示となつて出ておるようあります。ところが機関におきましては、必ずしもこうした低いものではありません。たゞそば信用協同組合のごときは、最青年一割八分二厘、水産業協同組合は一割九分五厘、農業協同組合等も一割九分五厘といふところになつております。それでこれらのものはそのほとんど大部 分が百万円未満のものでありますので、最高一割八分ということになります。そうすると、信用協同組合もこの有利息制限法の制限を越えるということになりま す。こういったような合法的機関の合法的融資を認めながら、一面この法を全くもつてその制限を越えるものであるといふことは、これはいふうにいたしますことは、これが国民が法にすがり、法にたよろうとする ことに對して、たいへんな危惧の念を持たざるを得ないと思ひます。先ほど申し上げましたように、もし徹底的に低金利でやると言われるならば、それでひとつ押し通されたらよろしい、今一度わくを上げるということになるならば、信用協同組合あるいは水産業協同組合、農業協同組合もその線まで広げて、これら合法的金融機関の実際上の取引をこの法律の範囲内において保護してやるということになればならないからであるが、こういつたはみ出た分をも違法視いたしまして、裁判上無効とするということになさいました。根拠はどこにあるでございましょ

○村上政府委員 一部の金融機関の金利が現在すでに利息制限法の制限を越えておりますことは、先ほど申し上げました通りであります。これを全部カバーするようなわたくし広げる、利潤制限法の限度を広げるということになりますと相当な高利になりますのと、これは金融行政を担当しております大臣省とも協議いたしました結果、この新しい利息制限法案のわくであれば、少くともこのわく内に正規の金融機関の金利を押えて行く方針であるという点でありますので、一部にこれを越えるものが現在ありますけれども、この限度にとどめた次第でございます。

○佐竹(晴)委員 私はただいまの御答弁ではどうも理解いたしかねるのであります。従いまして、私の質問自体でもまた矛盾した質問になるかと思いますが、これは法案 자체に含まれている矛盾性が質問者をしておのずから矛盾を感じます。従いまして、私の質問自体もまた質問を発せざるを得ない状態にあることををお認め願わなければならぬと存じます。

私がさらにお尋ねいたしたいのは、前の法律では、いわゆる償金、罰金、違約金、料金その他のいかなる名義をもつてするか問わず、こういつたものは「損害ノ補償ト看做シ裁判官ニ於テ該債主ノ事実受クタル損害ノ補償ニ不當ナリト思量スルトキは之レニ相当ノ減少ヲ為スコトヲ得」という規定になつております。今度の基本的規定はこれ

は第四条である程度の額は制約はされておりますけれども、基本的問題は、違約金の約束をしたときには損害賠償の予定と推定するということに相

なつておるのであります。この条文の表わし方は、結局結果においては同一でござりますが、またいたいへんな差異を来しますか、どうでございましょうか。

○村上政府委員 この違約金を賠償金の予定とみなしております点は、現行法の第五条と同一のことになるのであります。ですが、現行法におきましては、これが裁判上問題になつたときに裁判官の裁量によつて減額できるという反しまして、この改正案におきましては、当然限度が第一条の利息の一倍以内ということに抑えられておりますから、これは実際上の差異から申しますと、たとえば支払い命令を申請するとか、あるいは公正証書等の債務命令をつくる場合におきまして、これは訴訟で争われる前に、あらかじめ債務命令をつくるときに第四条の制限内に押さえられるわけでありますから、争いになつてから減額を受けるというよりは、債務者の方に適しているのではないのか、かように考へるわけであります。

また実際の運用の面から申しますと、貸金業者、それはほとんど全部と申しても、いろいろに大部分のものは会社組織その他の形式をとりまして、商事債権ということで第五条の適用をまぬがれておるのであります。その結果日々五十銭というような高い金利が賃借額の予定の名のもとに横行しておるというのが実情であります。でありますから、この現行法第五条を改正案の第四条のように改めることによりまして、実際の運用上相当債務者の方に効果を期待し得るのではないか、かよう考へておる次第であります。

うことならば、違約金の約定は損害賠償である。損害賠償の額をここに決定することはほど困難であるから、違約金の契約をすれば、その契約をもつて損害賠償である。損害賠償の額を予定いたしましたときは、それをもつて損害賠償の額とする。こういうことです。損害賠償というものは私が申し上げるまでもなく、実際上現実に生じた損害を償うという意味であります。損害賠償の原則をこちらへ確立しておきながら、他面においてその賠償額の元本に対する割合が規定せられた率の二倍以上を越えることがであります。損害賠償の原則をこちらへ確立しておきながら、他面においてその割合が規定せられた率の二倍以上を越えることは、まさにいきません。一般的の、たとえば個人業者やあるいは金融業者やあるいは特別の関係の人を取締らうというのみでないで私がたとえば金がほしい、友人のところへ行つたが、友人の申しますのに、今月一ぱいは遊んでいる金がある、しかし来月になれば、ぼくが手付を入れておる土地家屋を賣おうとしておるが、来月になつたらその代金を支払わなければいけない、もし支払わなかつたならばぼくはたいへんなことに賠償を支払わなければならない、それまでにあなたは確實に返済ができますか、こう念を押されますので、私は大丈夫だ、間違いがない、必ずそれまでにお払いをするから、万一眼ができますか、ときには、それでは十万円の賠償金を払つてもよろしい、こう言つて約束して金を借りて來たといたします。ところ

るが期日になつても私が返さない。ところがちゃんと私を信頼し、そして私と確約をいたしまして、その賠償つて貸してくれた、ところが私が裏切つた、ところがこれを今度訴えたならば、そういうことは無効だ、ここに定めておるところの第四条の第一項の金利の二倍以上はとらない、こういうことになるならば、そもそも損害賠償の違約金の予定といふものは、損害賠償の数額をそこに確定したものであるとして有効なものと見られなければならぬ、その損害賠償という基本的観念を、打ち砕いてしまうものではないか。私は少くとも損害賠償の予定とここに名乗る以上は、これに対して金利の二倍でもつて、それ以上はいかに現実的に損害が生じようとも一切それは請求ならぬというようなことは、これは法律上、立法上非常な矛盾ではないかと思うのでございますが、いかがでありますようか。

くる目的をもつて、違約罰といふ名目のもとに不当なる高利をむさぼられるのも、あるいはただいま佐竹委員の御指摘になりましたような事案も出て来る可能性が非常に多いのであります。資金業者以外の当事者間の消費貸借に於いてもこの法案が適用になります結果、あるいはただいま佐竹委員の御指摘になりましたような事案も出て来るかと思ひますけれども、一般的に申しまして、かような高金利をつけますところは資金業者が多いわけであります。資金業者と債務者の関係を調整いたしますためには、この原案にある程度の違約罰なり賠償額の予定というものを認めることが相当ではないか、かように考えた次第でござります。

○佐竹(晴)委員 私は何としても筋が通らぬと思う。損害賠償の予定といったしました以上は、これは損害賠償の觀念ですから、損害の賠償は現実に生ぜる損害を補うということであります。そうすれば現行法の第五条の一裁判官ニ於テ該債主ノ事実受ダタル損害ノ補償ニ不当ナリト思量スルトキハ之レニ相当ノ減少ヲ為スコトヲ得」というのは、これは筋が通つております。けれども、現実の損害がどうあらうともおさまらないしに、これくらいのものしかられぬ、請求できない、それ以上のものは無効であるということならば、これはもう損害賠償などとはおつしやらない方がいいであろう。損害賠償の予定であるとみなされる以上は、これはやはり損害賠償たるところの素質をもつておるし、またこれを貰いて行かねければならぬと思います。むろん現行法の方が筋が通つておるではなかろうか。それでただいま民事局長の御説明で、資金業者の不当なる違約金名義により金利相当のものをとるうとする

る、その不当なる取り扱いを拘えようとするにあるとあるということであるとしたしまして、貸金業法において規定すべきものである。そしてその貸金業法は今度の出資の受入、預り金及び金利等の取締に関する法律として、金及び金利等の取締に関する法律といふものが出て参りましたし、この法律によつて貸金業法が廃止されることになりますから、そこで本来ならば民事局長の今憂えられておるところのものは貸金業法において規定すべきものである。そしてその貸金業法は今度の出資の受入、預り金及び金利等の取締に関する法律中する法律を施行することによつて廃止することになりますので、その御心配のような点は、今度の出資の受入、預り金及び金利等の取締に関する法律中に規定さるべきものではなかろうか。むしろ利息制限法といったしまして旧来行われておるようなこういう趣旨の法律であるとするならば、現行法の第五条というものが最も普通であり、これが筋が通つておるものではなかろうかと思うのであります。いま一度承つておきたいと思います。

失、債務者の責に帰すべき事由があるからどうかを問わずに、一律に損害賠償の責任及びその額を定めておるわけであります。金銭債務につきましては、実際受けた損害の額を基準とすべきであるということは、理論としては正しいと思ひますけれども、実際上の便宜から申しますと、必ずしも当事者双方の立場を公平に処理するゆえんではないというふうに考えたわけであります。

のたびのこの法律案に、貿易業者だけを対象とする趣旨ではございません。また一面におきまして損害賠償額の予定あるいは違約金の私法上の効力を関することでございますので、罰則を中心といたしました出資の受け入れ等に関する法律案中に規定いたしますよりは、利島制限法に規定する方が適当であろう、かように考えた次第であります。

○佐竹(晴)委員 承つておりますて、どうも納得の行きかねる点が多いのであります。が、一体金利政策といふものに対して法務当局はどうお考えになるのか。つまり金利政策の総般的な説明と申しますか、金利体系に関するはつきりした説明を——これは元の何でござりますが、各協同組合その他の間にわくを、一面においてはわく内に持つて行つてゐるが、今度はわく外にはみ出るものもあるし、その他貸金業者、一般の個人間における貸借等についても、いわゆる金利政策といふものに対する法務当局といたしましての筋の立つた一貫したところの考え方等いうものはないではないかという気持がしてなりません。先ほどからの説明を承つて、うちにもう少しいう氣持が非常に濃厚にならざるを得ないのであります。私は法務当局の持つているところの金利政策の総般的な説明、金利体系に関するところの十分なる説明をいただきたいと思います。

○村上政府委員 金利はできるだけ低いことが望ましいのは申すまでもないことでござりますが、一面におきましては、かえつてその目的を達し得られない

いことになるのでありますて、この法案を立案いたしました趣旨は、先ほども申し上げましたように、ある限度までは裁判上保護を与えて、その限度を越える金利につきましては裁判上の保護を与えない、極端なものについては金融機関による金利政策ですが、これが金融行政を担当しております大蔵省の方で考えておりますことで、別の機会に大蔵省当局から御説明申し上げるのがいいかと思うのですが、私どもいたしましては、正規の金融機関による金利が、この利息制限法のわくを越えることは好ましくない、かようどもといたしましては、大蔵省事務当局も私どもとまったく同意見だったのです。

○佐竹(晴)委員 私は金利政策に関します一貫した総合的説明を御要望いたしましたが、その程度では遺憾ながら納得できません。他日また適当な機会にいま少し掘り下げてお尋ねをすることがあります。

私はさきらにこの際聞いておきたいと考えますことは、こういつたような法律で、経済的関係にまであまり深く入り込んで来ることはよくはないではないか、つまりこの利息制限法などといふものは、一種の金利道德といいますか、一つの基準を示したにすぎないのであつて、罰則が別にあるのではなく、ひとつこの辺でという金利道德の基準を定めたといつていい程度のものではあります。

さて、利息制限法によつて防止する

ごとに、たとえば債務者の窮屈無知に

ございましよう。ことに商法施行法の適用を排除いたしますと、ことなどについては、よほど考えなければならず、罰則をもつて臨むということが現情に適するときえたわけであります。一方金融機関による金利政策ですが、これは金融行政を担当しております大蔵省は、正規の公立の銀行あるいは市中銀行、その他のいろいろな庶民金融機関、あるいは高利貸しあるいは個人間の貸借等、複雑多岐にわたるところのいろいろな経済関係が幅広いたしておられます。それを、こういつたような一片の簡単な法律でもつて経済関係にまで立ち入つてこれを押さえようとするが、立派な結果を生ずるのはなかろうか、ことに商法施行法の適用をこの際排除するというようなことは、実際の現実の面においていろいろな経済的利害関係が出て参りますので、相当御参考いたくべき性質のものではなかろうかと思ひます。

○村上政府委員 利息につきまして司法上どういう立法政策をもつて臨むか、どう点につきましては、いろいろな考え方があるわけであります。まず第一には、この利息の契約をまったく当事者の任意にまかせまして、極端な暴利を刑事上の罰則によつて防止する方法であります。第二の方法といつてしましては、利息制限法によつて当事者の任意にまかせまして、極端な

ございましょう。

乗じた高利契約を無効とする、あるいは、さらに一定限度以上のものについても申しあげましたように、ある限度までは、さうともつて臨むということが現情に適するときえたわけであります。一方金融機関による金利政策ですが、これは金融行政を担当しております大蔵省は、正規の公立の銀行あるいは市中銀行、その他のいろいろな庶民金融機関、あるいは高利貸しあるいは個人間の貸借等、複雑多岐にわたるところのいろいろな経済関係が幅広いたしておられます。それを、こういつたような一片の簡単な法律でもつて経済関係にまで立ち入つてこれを押さえようとするが、立派な結果を生ずるのはなかろうか、ことに商法施行法の適用をこの際排除するというようなことは、実際の現実の面においていろいろな経済的利害関係が出て参りますので、相当御参考いたくべき性質のものではなかろうかと思ひます。

○佐竹(晴)委員 大分長くなりましたが、もう一点だけお尋ねいたしました。本日の私の質問は打切ることにいたしました。

冒頭の民事局長のお話によれば、経済的弱者保護のための規定をここに設けようというにあるというのが、今回

の法律制定の御趣旨であるようになります。ところが、経済関係についてあまり深入りをしていろいろ干渉することになりますと、かえつてとんでもないとも限らぬと思います。たとえば、あるいは裁判上の保護を与えないものとすることによつて債務者保護の機能を営ませる、この三つの方法が考えられるであります。この改正案は、現行法のとつております第三のやり方をそのまま踏襲いたしまして、時代に沿わないと思われる点を是正する

という点になると、これは非常に重大的な結果を生ずるのでなかろうか、ことに商法施行法の適用をこの際排除するというようなことは、実際の現実の面においていろいろな経済的利害関係が出て参りますので、相当御参考いたくべき性質のものではなかろうかと思ひます。いかがでございましょう。

○村上政府委員 利息につきまして司法上どういう立法政策をもつて臨むか、どう点につきましては、いろいろな考え方があるわけであります。まず第一には、この利息の契約をまったく当事者の任意にまかせまして、極端な暴利を刑事上の罰則によつて防止する方法であります。第二の方法をとることをやめまして、従前の利息制限法のやり方を踏襲したわけであります。

○佐竹(晴)委員 私の中申し上げ方がまづかったかもわかりませんが、経済関係にあまり深入りしないようにした方がいいのじやないかという観点に立つて、お尋ねをいたしましたのであります。それも今回の改正案において一番重大



のものとて、西郷吉之助にさような趣旨で金を渡したということまで明らかになつておる。しかるにこの金が池田氏のところへ渡つかどうかということについては、はなはだいまいでもう新規の伝うる池田氏の答弁と、西郷吉之助その他の人の言うこととに食い違ひもある。ここに相当の疑点があるのです。どうもこの点に対しまして検察庁の活動が鈍つておるやうにうわさする者があるのみならず、どうも池田のところに累が行かぬようには相当の配慮が当局においてなされておるやう伝える者もある。それは西郷吉之助にします取締り方がどうも私は普通じやないと思う。この人は、金を渡されたことさえはつきりしているならばある程度の刑事上の嫌疑がかけられてしまふべきものであるのに、何ゆえかまつたく極秘裡に調べられ、また伝うるところによれば、池田氏も極秘に調べられたといふことである。そして西郷氏のいとことかなんとかに当る西郷隆秀という人がみな自分で使つてしまつたやになつてゐる。新聞の伝うるところによれば、池田氏のところに持つて来たけれども断つたといふようになつてゐる。その点に対する事情はまことに不明瞭である。私は西郷吉之助氏に対する調べ方と他の人々に對する調べ方が違つてゐるような気がいたしまして、多少の疑問が残るのあります。そこで法務大臣から、この点に対して私どもの疑惑を解きほがらすような点がありまつたらば説明をいただきたい。何かどうも割切れないと點がある。これは捜査の秘密と言わればそれまでであるけれども、もうすでに西郷吉之助の五百万円の金、そ

これから赤坂田町の大野というようななとまでが明らかになつておる。四元義隆なる者が立ち会つたと称しますが、この人間をどういうふうに調べたのか。すべてがこの点については極秘だといふに相なつておる。捜査の都合からか、あるいは累を池田氏に及ぼさぬよう隠密裡にさような捜査がされたのであるか、私どもは多少の疑問があるのであります。この点について御説明を願いたい。

いま一点は、同じ池田氏に関するものであります。池田氏の親友である関東電気という会社の専務の所という人が、二三百万円の金を池田氏に渡すべく預かつた点までははつきりしているようであります。これもその関係者の答弁が非常にちぐはぐであつて、尋問が多々ある。池田氏の秘書が百万円使つたと称したり、あるいは全部所のところにそれがしまわれてしまつたやん。かような点がありますので、恭問においては、あれは自由党の吉田總理の側近に対してはなるべく手をつけないような方針でやつてるので、それが手がつきそうになれば何とかそうならぬようにいろいろ検察官自身が考えておるのだというふうな——これは検察官に対しまつたくいわれのない疑いかも存じませんが、うわさがある。池田氏の身辺に關する問題につきましては、保全經濟会の問題につきましてはさしおり領を得ないような状態も池田氏自身が行政監査委員会へ今日まで出ない。どうも相当の疑惑があると思いますけれども、この点について

で、多大の疑惑がとりまざつております。これは事実そのものが明確を欠くま  
ならば、して犯人をつくる必要はないことありますけれども、池田氏に  
いことありますけれども、池田氏に  
関する問題につきましては、検察官そ  
れ自体の活動について相当の疑惑があ  
るやに私には思えるのであります。こ  
ういういきさつにつきまして、法務大  
臣はいかなる指示を検察当局になされ  
ておるのであるか、またいかなる報告  
を受けられておるか、それをお尋ねい  
たします。

○大蔵國務大臣 お答えを申し上げま  
す。池田勇人氏に関する具体的な御報  
告は、検察官より聽取しまして私に報  
告しております当人の刑事局長がここ  
におりますことでありますから、刑事  
局長より御報告いたさせますが、私の  
承知しておる範圍におきましても、池  
田勇人氏であるからかげんするという  
よりな空気は少しも見ておりません。  
これは他日御了解を得られると思うの  
でございますが、私はさように確信を  
いたし、今でもそれを信じて疑わない  
気持ちをかえずしております。また猪俣委  
員その他の糸井糸井正の問題に御熱心な方  
がたび／＼検察官を訪問しておられる  
ようでございますが、もし不当な圧迫  
があれば、あいいう正義観念の強い役  
所は必ずそれに対する反駁な空氣も出  
るものでございまして、これは御経験  
の深くかつ鋭敏な感覚を持つておる皆  
さんは看取せられるであろうと思いま  
ります。詳細につきましては、あるい  
まし点についても、今の御質疑のよ  
うな空気は全然看取できないことであ  
ります。詳細につきましては、あるい  
まし点についても、今の御質疑のよ

○井本政府委員 お答えいたしました。  
西郷吉之助氏の関係につきましては、  
西郷隆秀氏を三月三日に逮捕いたしま  
して三月二十四日まで取調べをしてお  
りました。それから所氏の関係は二月  
二十三日に逮捕いたしまして、三月十  
四日まで取調べを続けて参つたのでござ  
ります。いずれもある程度金の授受  
があつたという点で取調べを続けたの  
でござりますが、御承知の通り刑事事  
件はいろ／＼取調べも困難でありまし  
て、与えられた二日間の勾留期間で取  
調べが遂に完了しなかつたので、一応  
身柄の釈放をしたのでござりますけ  
れども、なお引き続きこの関係につきま  
しては取調べを続けております。ただ  
いま大臣からも聲明されました通り、  
検察庁といたしましては、いやしくも  
犯罪容疑があります以上、いかよろな  
関係の方でございましようとも、不偏  
不党、厳正公平な態度でやつております  
ので、その点については、たとい御質  
問のようにある党派の幹部に関係があ  
るとかいうようなことでも、捜査を打  
切るということは絶対ございません。  
ただいろ／＼の事情で調べの結論が出  
ませんので、ただいま御報告申し上げ  
ましたように身柄を釈放しております  
が、引続き捜査を続けておりますので、  
いま少し御猶予をいただきます  
と必ずある程度の結論が出ることを確  
信いたしております。(こまかい内容につ  
きましては捜査の途中でもございま  
すし、いろ／＼関係者の社会的な名譽  
にも関係がありますので、捜査の便宜  
の点も御考慮くださいまして、いま少  
しく御報告の時期を延らせるようにな  
いたいたきたいと考る次第でござ  
いますか、報告といいますか、させた  
いと存じます。

○猪俣委員 その点については捜査の妨害にならぬよう気につけるため、あまり具体的なことはお尋ねしないことにいたします。

ただちよと御調査いただいて御報告をいただきたことは、二月の二十八日か三月の一日に、東京地檢の次席検事の田中氏が、当夜自宅へお帰りにならなかつた。しかもそのお出かけになる際には、検察官から自動車にお乗りにならぬで、内幸町までお歩きになつて自動車にお乗りになつた。その日池田勇人氏も御帰宅にならなかつた。さうな事実があるという報告を私は受け取るのあります。もちろん検察活動の厳正公平なる方であるから、いろいろと要務多端のためにさうな、他に宿泊されるようなことも起らうかと存じますけれども、どうも池田氏のことにつきましては／＼のうわさのあります際に、この次席検事と池田氏が同じくその日その夜御帰宅にならぬということは、その間に何か関係があるかどうか。第一そういう事実があつたのであらうかどうか。田中次席は家をお明けになるようなことはめったにない方だそうであります、その日は御帰宅にならなかつたという報告があつてあります。私は自分が目撃したのじやないのですから、その真否のところはわかりません。但しそれが荒唐無稽のことではないことは、そこへ張り込んでおつた人からの報告でありますかゆえに、事実だと思います。ただそれがどういう関係に立つか私にはわかりませんが、田中次席検事が何事か

八

を吉田總理大臣に復命したとか、池田氏と連絡しておるとかいううわざが実はある隙でありますので、二十八日か一日の田中檢事の行動について——も

いたるくな人たちの話を総合いたしましても、相当の決意を持つて日夜奔忙されておるところは私ども十分承知いたしておりますが、少しでも世の中の疑惑のないよう、相ともに協力して、検察庁をして政界の肅正を遂げさせたいという老婆心からの質問でありますので、その旨御了承願いたいと思ひます。

な事実があるのかないのか、この点についてお尋ねいたします。  
○大蔵国務大臣 お答え申し上げます。検察事務官はその職務の性質上、御承知の通り公安職として一般の職員とは違つた特別な性質を持つておりますので、数年前からこれに関する待遇改善をしてくれという熱望が非常に機烈でありました。我就任後間もなく検察事務官の代表に会いまして、実は非常に心を動かされましたので、爾來何

これはやむを得ないと考えた次第でござります。超過勤務手当も全削したのではないのでありますまして、五十二時間以上勤めますればやはり超過勤務とみなすということにいたしました次第でございます。これも事前に検察事務官の代表者によく了解を求めた次第でございます。

最後の相当重要な点、すなわち組合をやめたら月給を上げてやるといううなことは全然ないのであります。私はそういうことはあるいは御了解願えるかと思いますが、ああいう薄ぎ

今まで総合を結成していだと同じに、何でも要求を言いに来てください、こういふ  
いうあいさつをいたした次第でござります。従つてこれは引きかえ条件になつてお  
りませんし、また引きかえ条件にしてすべきものでもない、それは不当な事  
ことだと存じておりますから、どうぞ御了解を願いたいと存ります。

○猪俣委員 私は大臣の心持はよくわかる。おそらく大養大臣はさような心持  
心持であろうと存じます。そうして大養大臣の耳にまでは到達しないようだ  
やられたと思うのでありますが、これがおそらくすつと下の事務官連中の直  
近の監督者が権力を駆使して勧誘したのじゅうと存じます。

摘要がありまして、調べて御報告申し上げたいと思います。

機密的に申しますと田中次席は検察官の中でも特に謹厳な方でありますと、世に言われておるような疑惑を受けることは、私どもとしては全然考へられないと存じます。詳しいことは、日時の御指摘がありましたので、さつそく調べまして御報告申し上げます。

○猪俣委員 それではここに大臣も刑事事局長もおいでになりますので申し上げますが、かような質問をいたしましても、私ども検察官の活動に対し辭念を持つておるわけでは毛頭ございません。非常に固い決意を持つて、この困難な検査をなさつておることは十二分に了承いたしております。ただ私どもはかえつてそういう疑惑を打消しあつたための質問でありますので、さよならな趣旨に御理解いただきたいと思いま

Digitized by srujanika@gmail.com

でありますから検察庁の関係についてお尋ねいたします。その三つの条件と申しますのは、一つは超過勤務手当を廃止するということであります。いま一つは、一週五十二時間勤務を遵守せよ、よということであります。三番目は職員組合を解散せよ、あるいは職員組合に入つておる者はこれから脱退せよ、これを実行しなければ号俸調整はやらないということで、検察庁の職員組合はすでに解散したと聞いております。そこではかのことはさておきまして、も、この検察庁の職員組合を、号俸調整をやることを理由に解散させたよう

ます第一に超過割務のことを申し上げたいと思います。今申し上げましたのは、  
ようやく、人事院と大蔵省が直接事務官の特殊性を認めてくれましたのは、監  
察官等に準する公安職であるというふうに、それを認めた結果でございますので、財  
務時間を八時間延ばして一週五十五時間にするとの公にきめるということは、  
いろいろ相談しましてやむを得ないのではないか、それではないか、と申しますのは、事実  
今そのくらいやつておりますのでございませんが、それよりも検察事務官自身も号俸調整の行  
れることを希望をいたしましたので、

本省では祝いをやつたのです。檢事等がございましたので、開例であるそうですが、長以下そろつてもらいまして乾杯をいたしましたときに、代表者があとでござつて、といつて禮をなさうとしたのは、つまり警察官などと同等の公安職としての待遇を認めてもらうために主として組合を結成したので、要目的が達したから自発的にやめるということを紙に書いて朗読したました。私はどうもその心持がお気の毒になりましたので、すぐ全部列席してられる人の前で、組合がなくなつたとらもううるさいものがなくなつたという態度はぼくはとりたくない、だか

上大臣を責めましてもいたし方ない、存じますが、たまもし大臣が今おつゝやたよううに、こんな薄給の下積みの中に多少の給料を出してやることともつて彼らの憲法に許されたる権力を蹂躪するような考え方と、いうのは毛頭ない、また私はしかるべきものだと考えるのであります。うそさうな疑いがありますので、大臣として調査していただきたい、これは一職員組合の問題でありますから、これが裁判所の職員組合に移つたりまして、検察事務官はちゃんとこれを承知してやつたじやないか、お

な事実があるのかないのか、この点についてお尋ねいたします。

○大審國務大臣 お答え申し上げます。検察事務官はその職務の性質上、御承知通り公安職として一般の職員とは違つた特別な性質を持つており、それで、数年前からこれに関する待遇を改善をしてくれという熱望が非常に機烈であります。我就任後間もなく検察事務官の代表に会いましたが、実は非常に心を動かされましたので、爾來常に心を動かされましたが、か用があつたら遠慮なく私の部屋に入つて来るよう言つておりますし、その待遇についてはまさにお気の毒なところと思いまして、実は自分自身もしばしば人事院に出かけたわけでございました。今御指摘のように本年三月一日から一部のほんとうの事務的なもの、つまりいわゆる検察事務官でない普通の事務的な仕事をしている、肩書は検察事務官となつておる人々を除いて、いわゆる四号調整が実現いたしました。実際に互に喜び合つた次第でございまして。それについて今御指摘のような各条件は全然ないのでござります。

まず第一に超過勤務のことを申しあげたいと思います。今申し上げましたように、人事院と大蔵省が直接事務官等の特殊性を認めてくれましたのは、監察官等に準する公安職であるというふうとを認めた結果でございますので、勤務時間を八時間延ばして一週五十二時間にすると公にきめるということは、いろ／＼相談しましてやむを得ないのではないか、と申しますのは、事実ではないか、と申しますのは、事実でも検察事務官自身も号俸調整の行なることを熱望をいたしましたので

これはやむを得ないと考えた次第でございます。  
超過勤務手当も全然したのではないと考へた次第であります。  
のでありますて、五十二時間以上勤務とみなすといふことにいたした次第でございます。  
これも事前に検察事務官の代表者によく了解を求めた次第でござります。  
最後の相当重要な点、すなわち組合をやめたら月給を上げてやるといううまいこととは全然ないのでありますて、私はそぞういうことはあるいは御了解願えるかと思いますが、ああいう薄給の、いわゆる下積みになつて縁の下の力持ちになつてゐる人たちの号俸を上げる条件として、法務大臣がそういうことを言つることは實に忍びないことであります。私が知りましたのは、あまり近ぢません。ところが事実としましては、三月十三日組合をとの人たちは解散したのであります。私が言つてもなれません。とこりまして、私はそぞういう氣分に、したれかが言つてもなれません。この明報でありますので、ちょうどどうぞ國から検察事務官の代表が上京してござりましたので、異例であるそぞです。本省では祝いをやつたのです。検事総長以下そろつてもらいまして乾杯をいたしましたときには、代表者があとで、よつとあいさつがあるといつて飲み合はれたのは、つまり警察官などと同等の公安職としての待遇を認めてもらうために主として組合を結成したので、その目的が達したから自発的にやめる人前の前で、組合がなくなつたということを紙に書いて朗読したました。私はどうもその心持がお氣の毒になりましたので、すぐ全部列席してらもううるさいものがなくなつたところの態度はぼくはとりたくない、だか

たちはどうしてがんばるのだ、お前たちだけは号俸調整をしないぞとやられておるので、その波及するところ重大であります。

近来憲法は飾り物みたいになりました。憲法をそのままにしておいて、その実質的内容を変改することがはやつて來た。私はこれは憲法の崩壊と考えておる。改選ではない。修正でもない。そのままの姿で立廻れにするのであります。これは大臣の屬しておる自由党とわれ〜く見解が違うかも知れませんが、憲法九条も立廻れになつておる。そのままの姿において実質はみな違つて再軍備をやつてしまつておる。一体かようなことが各派に起つたとするならば、私どもの基本法というものはいかなる権威を持つものであるか、ここに重大なる国家基本法に対しまずする権威の問題が起つて参ります。これは民主政治の原理、原則を破壊します危険なる思想だと考へる。立廻れであります。外かけがそつとそのままの形であつて中はみな崩つてしまつておる。憲法には御存じの通り団結権が許されておる。國家公務員といえどもストライキ権はありませんが、団結権があるはずであります。この憲法が存在する限り号俸調整してやる、月給を上げてやるから組合をやめろ、これはゆゆしい憲法破壊の思想であります。私はこういうものを全部破壊活動防止法違反として告発すべきものだと思う。こういうことをして小さいところから憲法をなしくすしにくすしてしまつておる。ですからこれは重大なる問題であると私は思う。せつかく航道に乗りました日本の民主主義を運転せしめ、ました昔の東條内閣時代のような一君万民

の政治体制が順次出て来るのではないのか。今度の教育二法案におきましては多大の疑惑があるし、逐条審議も十分尽されずしてこれは参議院に送られてしまつた。当法務委員会において私及び私たちの同僚が犯罪構成要件に対する思想の自由、言論の自由がだん／＼庄迫されるおそれが出て来る、そこへ持つて来て今度は官房の職員組合なんかを食らわすに利をもつてこれを解散せしめるというようなことがもし許されるということに相なりまするならば、憲法は立廢れとなり、日本の民主政治は根本的に破壊される、事小なりといえども重大な問題を内包しておると存じます。そこでこれは法務大臣が責任をもつてかような事情があつたかないか御調査の上御報告を願いたい。ただくれん／＼も大臣の意思でないことは、私どもは十分わかりますから、そういう下づけの連中が親の心子知らずで、さような妙なことをやつたかどうか御調査願いたいと存じます。

重大なことでございましようが、これを  
を一面法律的に規制して行くと、いうことは、  
ともまたわれ／＼の責務でなければならぬとい  
らない、こう考えます。それに、は政治的  
資金規正法の改正、公職選挙法の改正等、  
あるいは大臣が私の企業に從事してけ  
ならぬというような法律案等、みなその  
対策であろうと存じますが、ここに私  
どもはあつせん收賄の行為を罪として  
処罰するということによりまして、世  
にいろいろ、瑞應臘測をされております  
る行為について、国会みずからが發議  
してこの根絶を期するという意味にお  
きまして、あつせん收賄罪の議員提案  
を行つたのであります。当法務委員会  
にこれが付託せられ、来週から提案理由の  
説明その他の審議に移していただきま  
たいと考えておるものであります。  
が、なおかよくな綱紀肃正の大本であ  
りまする法務省におきましては——こ  
の原案は法務省にも差上げてあるはず  
であります。が、かよくなあつせん收賄  
処罰に関する法律に対しましていかなる  
御見解をお持ちでありますか。政府  
の御意思を承りたいと存じます。

試案としてあつせん收賄の御議論が、ござります。すなはておることは事実でございます。十分御承知のようになつせん收賄を罰すべしという思想は、戦時刑法にもあるいは刑法試案にも出て来たものであります。法務省の考え方を申し上げまするならば、このあつせん收賄に対する今の世間の輿論の趨向から考えて、これをほうておくといふことはいかがかと考えております。従つてまじめにこれを取上げるということになると世間の法務省に期待するところであると存じまして、すでに調査研究を開いて、あるいは各政党、与党のみならず野党の各個人間にも多少御異論があるように何つておるのであります。その一つの危惧は、すべて主として政府の提案いたします法律案について、いつも議員間において反対論の一つの根拠となりますのは、運用がどうか——ことに日本の官吏は法の運用について、歐米各国よりも円滑を欠く、とかく行き過ぎがあるという御議論が、必ず新しく法律案のたびに出るのであります。が、このあつせん收賄につきましても運用についての危惧という御議論が、必ず新聞の論説にも、このようなことが掲げられておりました。そのような同じ意味の危惧が実は法務省の中にあるわけでございます。それからもう一つは非常に適用の範囲が広がつてしまつて、あつせん收賄を罰すべしという議を取上げるにしても、何かそこで中庸を得た縮めくりのわく――いうものがありそうなもので、つまり、日本

法があるにかかわらず、その憲法の論理解釈あるいは条理解釈、文理解釈、精神解釈、あらゆる解釈から見て違憲だと思われるような法律がなきにしもあらず、行政行為がなきにしもあらずあります。そこで憲法第八十一条の趣旨に従いまして、憲法を守らんがために訴訟をするということがあるのでありますが、どうも手続法がない。そこでお尋ねいたしますことは、一体憲法に、最高裁判所がすべての法律、命令その他の行政処分の合憲なりやしないやを判断する最終の権限を与えていたるよう規定されておるにかかわらず、その訴訟手続法がないということは、私は不備じやないかと考えるのであります。そこで政府といいたしまして、かようない手続法を別につくるか、あるいは現在の裁判所法を改正して、かような違憲訴訟ができるような道を開くか、さようなことについて留意せられ、あるいは研究せられ、あるいはまた申し合せられている点があるのかないのか、その点をお尋ねいたします。

検察事務官らの職員組合を解散せよと  
いいうような請求が、事務官の上級の人  
たちによつて行われたことがあるかな  
いか。まったくこれは事務官たちが自  
発的に、何らの示唆、それこそ教唆扇  
動を受けずして解散したものであるか  
どうか。その点につきまして、要する  
に教唆扇動をした者があるのかないの  
か。教唆扇動といえばいつでも進歩的  
分子の方面ばかりに向けられるようで  
あります。が、こういう憲法に逆行する  
ようなことに対し、教唆扇動をした者  
があるのかないのか。刑法上の教唆扇  
動ではなくて、実際上そういう一律給を  
上げるというようなことでもつて組合の  
解散を促進させるような言動をした者  
があるかないか。これは調査して御報  
告いただきたいと思いますが、いかが  
でございましょうか。

○大臣答  
て答弁をお求めになるならば刑事局長から申し上げますけれども、私の知つてある限りでは、元侯爵であるとかあるいは偉人の孫であるとかいうことはしんしやくしているからは少しもないようになります。また参考人として事情聴取した人についても、一々私に報告がありません。被疑者の場合だけあるわけでございまして、その点についてもし御質問がござりますならば、刑事局長をして答弁をいたさせたいと思います。

〇木下委員 これは刑事局長に伺いたいのですが、教育二法案が修正されまして衆議院を通過いたしました前に、あの修正案の質疑応答を私も文部委員会で傍聴したのです。そこにおいては、あの修正案における「当分の間」ということが大分論議の焦点になつていて、そのときのそれに対する解釈について、刑事局長の御答弁がちよつと私に落ちない点があつたのです。あの法律はまだ成立はしておりませんが、成立したと仮定いたしまして、当分の間あの法律が効力を持つということになれば、やはりそれは法律通り当分の間なのであつて、その期間というものはやはり社会通念上考えられる当分の間である。国会があの法律を廃止するまでだとうが、やはりこういう文句がつくとかぬとでは意味が違つて参ると思います。これは常識的にはつきりしている。大体あれはあなたがおつくりになつたわけではありませんけれども、その「当分の間」というものを、あなたの解釈としてはどの程度くらいにお考えになつているか。あるいはまたその点まで行かなければ「当分の間」というのはやはり当分の間として、その

有効期間は裁判所で社会通念に基いて判断すべきものだというふうに御解釈になつてゐるかどうか。その点を一ぺん伺つておきたいと思います。

○井本政府委員 臨時措置法とかあるいは当分の間とかいうような立法はあります。とにかく立法の趣旨が臨時とかあるいは当分の間なのだということだけございまして、一年が当分の間であるとか二年が当分の間であるとかそういうような期間は、この文字から出て参らぬと思います。従つて国会で廃止にならなければ臨時立法でも「当分の間」でもそのまま続くということになると私は考えます。ただそれではなぜ「臨時」とか「当分の間」というふうなことをつけて、ほかの法律との区別はどうなるのかというお尋ねになりますと、当時の法律の趣旨が「当分の間」の法律であるという意味において、確かにある程度は違いますけれども、効果の上においてはほとんど違わないというふうに私は考えております。

○木下委員 それは、法文の表題に臨時措置法というように「臨時」という文字がついておるからという問題と、それからこの施行規則とか附則の中に当分の間効力を持つという趣旨とおいては、これは法律的に十分違わなければならぬし、最終的には最高裁判所で判断すべきことと想ひますけれども、どうもあの修正案というものは三派が妥協することに氣をとられておつて、立法技術の面で、そういう点についての検討が足らないであらうものができたのじやないかというふうに私はよつと感じておるわけであります。

さような点については、今のお話の通りに附則で当分の間これ／＼というも

のがあるのを、臨時措置法なり臨時何というような法律の題目にある「臨時」というものと同じように解釈するることは——これは議論になりますが、私としては、それは今の刑事局長のお話が全然間違つておると考えております。いずれこれはあの法律がもし参議院を通つて具体的問題をきばくときにありますと、必ずやこれは最高裁判所なりますと、必ずやこれは最高裁判所の判断を仰いで「当分の間」というものが今刑事局長のお話のよう筋の意味を持つか、それとも「当分の間」というものが社会通念上当分の期間が過ぎて、自動的に失効するものかということが問題になると思ひます。そういう点については今の御見解に私は承服することができないということを申し上げておきます。

○猪俣委員 関連して。そうするとこの「当分の間」というのは、政府でお出しなつたのじやないからどうも政府に質問をしても政府も当惑なさると思いますが、法律としても制定いたしましたならば、やはり行政解釈の第一陣は法務省でありますゆえに、今の「当分の間」という文句についておる法律は、あなたはそういう文句のつかない法律と大して違わないという御解釈ですが、それも一つの見解かと存じます。そのつけた連中は、今日教組がどうも偏向教育をやるような態勢にあることは、あれは存置してよろしい、そういうことが直つたならば廢してもいい、こういう含みでの法律全体が日教組に対する一つの脅迫なんであるが、それはそれといたしまして、そうすると、いわゆる法学上唱えられておられます限時法の問題は起らぬという御見解ですか。

のがあるのを、臨時措置法なり臨時何というような法律の題目にある「臨時」というものと同じように解釈するには——これは議論になりますが、私としては、それは今の刑事局長のお話が全然間違つておると考えておりま

す。いずれこれはあの法律がもし参議院を通つて具体的問題をきばくときにありますと、必ずやこれは最高裁判所なりますと、必ずやこれは最高裁判所の判断を仰いで「当分の間」というものが今刑事局長のお話のよう筋の意

味を持つか、それとも「当分の間」というものが社会通念上当分の期間が過ぎて、自動的に失効するものかということが問題になると思ひます。そういう点については今の御見解に私は承服することができないということを申し上げておきます。

○鶴冶委員長代理 本日はこの程度にとどめ、次会の開会日時は公報をもつてお知らせすることとし、本日はこれにて散会いたします。

午後二時七分散会

〔参考〕

刑事訴訟法第百九十四条に基く懲戒処分に関する法律案(内閣提出)に関する報告書  
下級裁判所の設立及び管轄区域に関する法律案  
(内閣提出)に関する報告書  
〔都合により別冊附録に掲載〕

いてありますても、国会で廃止にならなければ続く法律でありますから、いわゆる限時法の問題は起きない、こう考えます。

○井本政府委員 私は「当分の間」と書いてありますても、国会で廃止にならなければ続く法律でありますから、いわゆる限時法の問題は起きない、こう考えます。

いてありますても、国会で廃止にならなければ続く法律でありますから、いわゆる限時法の問題は起きない、こう考えます。

昭和二十九年四月七日印刷

昭和二十九年四月八日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局